
В Общественной палате обсудили законопроекты о реформировании 

банкротства 

 

16 декабря в Общественной палате Российской Федерации состоялось 

общественное обсуждение двух законопроектов «О внесении изменений в Федеральный 

закон «О несостоятельности (банкротстве)», инициированное Уполномоченным при 

Президенте Российской Федерации по защите прав предпринимателей Титовым Б.Ю. 

В мероприятии приняли участие представители профессионального сообщества 

арбитражных управляющих в лице Национального Союза профессионалов антикризисного 

управления, предпринимательского сообщества и науки. 

Статистика Единого федерального реестра сведений о банкротстве за 2019-2020 

годы свидетельствует, что удовлетворено не более 5% требований кредиторов. В 60% 

банкротных процедур кредиторам не выплачивалось ничего. Доля реабилитационных 

процедур банкротства организаций не превышает 2%.  

На этом фоне в Государственную Думу внесены сразу два альтернативных 

проекта изменений в Федеральный закон «О несостоятельности (банкротстве)». Один 

разработан и внесен Министерством экономического развития России, второй – Депутатом 

Государственной Думы Ириной Чирковой. Первый, более ранний документ, за время 

своего рассмотрения встретил критику со стороны Государственно-правового управления 

Президента, помощника Президента Максима Орешкина, Счетной палаты РФ, РСПП, ТПП 

РФ, «ВЭБ.РФ», научного сообщества и других институтов.  

Отчасти идеи законопроектов совпадают, например, проектами предлагается 

создать новую реабилитационную процедуру — реструктуризацию долгов, направленную 

на восстановление платежеспособности должника и сохранение бизнеса. Вместе с тем, в 

альтернативном законопроекте предлагается сохранить существующие процедуры 

наблюдения, финансового оздоровления и внешнего управления в делах о 

несостоятельности. Оба законопроекта предполагают изменение способа отбора 

арбитражных управляющих для ведения процедур банкротства — предусматривается 

возможность их балльного оценивания и ранжирования на основе объективных 

показателей, а также отбор арбитражных управляющих с использованием механизма 

случайного выбора. Изменения коснулись также правил реализации имущества должника 

– предусматривается введение так называемых англо-голландских аукционов с плавающим 

ценообразованием. Кардинальные различия в рассматриваемых законопроектах лежат в 

плоскости регулирования деятельности арбитражных управляющих. 

«Национальный Союз профессионалов антикризисного управления в целом 

поддерживает изменения, предложенные Ириной Чирковой, между тем, работу над 

законопроектом следует продолжить ко второму чтению» - подчеркнула Председатель 

Совета НСПАУ, Общественный омбудсмен в сфере банкротства Наталья Владимировна 

Коцюба. Вариант изменений, предложенный Минэкономразвития, по ее словам, не только 

не улучшает действующее регулирование, а напротив, нарушает баланс интересов 

должников, кредиторов и общества, его принятие способно привести к дестабилизации 

экономики страны.  

Представители научного сообщества - Профессор Кафедры 

предпринимательского права юридического факультета Карелина Светлана Александровна 

и к. ю. н., м. ч. п., преподаватель кафедры гражданского права Московского 

государственного юридического университета (МГЮА) им. О.Е. Кутафина Суворов 

Евгений Дмитриевич выразили единую позицию о том, что реформирование 

законодательства о банкротстве должно основываться на концептуальном подходе к 

решению данной задачи.  

Согласилась с представителями науки и генеральный директор НСПАУ 

Каверзина Анастасия Владимировна: «Какой бы из законопроектов не был принят, он в 

любом случае является очередной «заплаткой» для действующего закона. Законопроект 

Чирковой, по нашему мнению, более приемлем, поскольку позволит решить сиюминутные 

задачи, не причинив вреда, в отличие от законопроекта Минэкономразвития. Между тем, 

необходимо провести научное исследование состояния современного института 



банкротства, на его основе разработать концепцию реформирования института, которая 

была бы положена в основу создания нового закона о банкротстве. Национальное 

объединение готово стать площадкой для проведения этой работы». 

Подводя итог мероприятия, заместитель руководителя аппарата Омбудсмена по 

защите бизнеса Рябова Наталья Владимировна подчеркнула особую важность 

обсуждаемых законопроектов для предпринимателей, поддержала позицию о 

необходимости создания нового закона о банкротстве на основе концепции, которая должна 

быть разработана совместно представителями науки, профессионального и 

предпринимательского сообществ, выразила готовность на дальнейшее продолжение 

работы. 

 

 


